

**PENERAPAN *HALAL TOURISM* DALAM MENINGKATKAN
KUNJUNGAN WISATAWAN DI KOTA MALANG**

SKRIPSI

Oleh:

LENNY AGUSTINA LEATEMIA

NIM. G94216111



UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA

FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM

PROGRAM STUDI EKONOMI SYARIAH

SURABAYA

2020

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan dibawah ini saya:

Nama : Lenny Agustina Leatemia
NIM : G94216111
Fakultas/Prodi : Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam/Ekonomi Syariah
Judul Skripsi : Penerapan *Halal Tourism* dalam Meningkatkan
Kunjungan Wisatawan di Kota Malang

Dengan sungguh-sungguh bahwa skripsi menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian atau karya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 26 Mei 2020

Yang membuat pernyataan,



Lenny Agustina Leatemia

NIM. G94216111

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang ditulis oleh Lenny Agustina Leatemia NIM. G94216111 ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqosahkan.

Surabaya, 26 Mei 2020

Pembimbing,



Dr. Sirajul Arifin, S.Ag., SS. MEI.
NIP. 197005142000031001

PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Lenny Agustina Leatemia NIM. G94216111 ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Munaqosah Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam UIN Sunan Ampel Surabaya pada hari Selasa, tanggal 09 Juni 2020, dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam Ilmu Ekonomi Syariah.

Majelis Munaqosah Skripsi:

Penguji I


Dr. Sirajul Arifin, S.Ag., S.S., M.E.I
NIP. 197005142000031001


Penguji II


Dr. Mugiyati, S.Ag., M.E.I
197102261997032001

Penguji III


Dr. Iskandar Ritonga, M. Ag
196506151991021001

Penguji IV


Basa Dikuraisyin, M.H
198811292019031009

Surabaya, 02 Juli 2020

Mengesahkan,

Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya



H. Ah. Ali Arifin, MM
NIP. 196212141993031002

Hal tersebut nantinya akan berhubungan langsung dengan beberapa usaha seperti perhotelan, restoran, dan penyelenggara paket perjalanan wisata.¹ Menurut M Faried dalam Ida dan Edriana, ciri pariwisata adalah multidimensi, multisektor, dan multidisiplin di mana sektor tersebut tidak dapat maju dan berdiri sendiri tanpa adanya dukungan dari sektor lain seperti *attraction* (atraksi), *accessibility* (akses), dan *amenity* (amenitis).² *Attraction* (atraksi) yaitu daya tarik wisata seperti alamnya yang indah, aktifitas dan budaya masyarakat sekitar destinasi wisata, bangunan peninggalan sejarah, dan atraksi buatan seperti sarana hiburan dan permainan. *Accessibility* (akses) yaitu sarana yang digunakan untuk memudahkan pengunjung menjangkau sebuah destinasi wisata baik udara, darat, maupun laut. *Amenity* (amenitas) yaitu fasilitas yang tersedia selama pengunjung melakukan kegiatan wisata seperti tersedianya akomodasi, restoran, rumah makan, dan fasilitas umum lainnya.³ Sektor-sektor pendukung tersebut penting untuk diterapkan sebelum mengembangkan sebuah pariwisata.

Perkembangan pariwisata di Indonesia mengalami peningkatan yang signifikan pada tahun 2018-2019. *World Travel and Tourism Council* (WTTC) menjelaskan bahwa Indonesia menempati posisi ke-9 negara dengan

¹ Ulya, "Peranan Sektor Pariwisata Indonesia", dalam <https://ulyadays.com/peran-sektor-pariwisata-indonesia/> diakses pada 15 November 2019.

² Nasori dan Euis Rita Hartati, "Sektor Pariwisata Harus Didukung Sektor Lain", dalam <https://investor.id/archive/sektor-pariwisata-harus-didukung-sektor-lain> diakses pada 30 Oktober 2019.

³ Ida Bagus Kade Wanda dan Edriana Pangestuti, "Pengaruh Pengembangan Komponen Destinasi Wisata terhadap Kepuasan Pengunjung (Survei pada Pengunjung Situs Trowulan)", *Jurnal Administrasi Bisnis*, No. 3, Vol. 55 (Februari 2018), 85.

pertumbuhan wisatawan mancanegara tercepat di dunia.⁴ Secara kumulatif jumlah kunjungan wisatawan mancanegara ke Indonesia (Januari 2019-Agustus 2019) mencapai 10,87 juta kunjungan atau naik 2,67 persen dibandingkan dengan jumlah kunjungan wisman pada periode yang sama tahun 2018 yang berjumlah 10,58 juta kunjungan.⁵ Hal tersebut memberikan peluang bagi pemerintah Indonesia untuk terus berupaya melakukan pengembangan pada sektor pariwisata agar bisa bersaing dengan negara-negara lain. Upaya pemerintah Indonesia dalam pengembangan sektor pariwisata salah satunya penerapan *halal tourism* atau pariwisata halal.

Pada era millennial ini, dunia mengalami beberapa perkembangan tren salah satunya pariwisata halal atau *halal tourism*. Jenis pariwisata ini merupakan wisata yang kegiatan-kegiatan di dalamnya sesuai dengan prinsip-prinsip Islam sehingga lebih memberikan jaminan terhadap keamanan dan kenyamanan wisatawan, terutama wisatawan muslim. Menurut *World Tourism Organization* (WTO), konsumen *halal tourism* bukan hanya umat muslim tetapi juga non-muslim yang ingin menikmati kearifan lokal.⁶ Dalam penerapan *halal tourism* terdapat proses pengintegrasian nilai-nilai ke-Islaman, juga menetapkan halal dan haram sebagai tolak ukur wisatawan pada seluruh aspek kegiatan wisata. *Halal tourism* mempertimbangkan nilai-nilai dasar umat muslim di dalam penyajian mulai dari akomodasi,

⁴ Ridwan Chaidir, "Pengamat: Sektor Pariwisata Indonesia Alami Perkembangan Signifikan", dalam <https://m.antaranews.com/berita/820550/pengamat-sektor-pariwisata-indonesia-alami-perkembangan-signifikan> diakses pada 29 Oktober 2019.

⁵ Badan Pusat Statistik, "Perkembangan Pariwisata dan Transportasi Nasional Agustus 2019", Berita Resmi Statistik (1 Oktober 2019), 1.

⁶ Riyanto Sofyan, *Prospek Bisnis Pariwisata Syariah* (Jakarta: Republika, 2012), 33.

	Rahmatulloh	Destinasi Wisata Halal (<i>Halal Tourism</i>) dalam Meningkatkan Kesejahteraan Masyarakat: Studi Deskriptif Destinasi Wisata Halal, Kawasan Ekonomi Khusus (KEK) Mandalika, Praya, Lombok Tengah, NTB	menjelaskan upaya pemerintah melalui pengembangan destinasi wisata halal dalam meningkatkan kesejahteraan masyarakat, untuk mengetahui faktor pendukung dan penghambat program pengembangan destinasi wisata halal di NTB.	akan diteliti memfokuskan pada penerapan <i>halal tourism</i> dalam meningkatkan kunjungan wisatawan. Perbedaan yang kedua terletak pada lokasi penelitian.
2	Ariqa Nurwilda Sugiarti	Strategi Pengembangan Pariwisata Syariah untuk Meningkatkan Kunjungan Wisatawan Muslim Domestik dan Mancanegara di Kota Bandung.	Hasil penelitian ini mengidentifikasi faktor internal dan eksternal dalam pengembangan pariwisata syariah.	Penelitian yang akan diteliti memfokuskan pada penerapan <i>halal tourism</i> dalam meningkatkan kunjungan wisatawan. Perbedaan yang kedua terletak pada lokasi penelitian.
3	Rahmad Hidayat, M. Awaluddin, dan Candra	Implementasi Kebijakan Pariwisata Halal di NTB: Studi Implementasi Kebijakan Peraturan Daerah Provinsi NTB No. 2 Tahun 2016 tentang Pariwisata Halal.	Hasil penelitian ini menjelaskan proses Implementasi Kebijakan Pariwisata Halal di NTB berdasarkan Peraturan Daerah Provinsi NTB No. 2 Tahun 2016	Penelitian yang akan diteliti memfokuskan pada penerapan <i>halal tourism</i> dalam meningkatkan kunjungan wisatawan. Perbedaan yang kedua terletak pada lokasi

			tentang Pariwisata Halal dan faktor penghambat yang mempengaruhi hal tersebut.	penelitian.
4	Alwafi Ridho Subarkah	Diplomasi Pariwisata Halal Nusa Tenggara Barat	Hasil penelitian mengaitkan pariwisata halal diplomasi publik dan <i>nation branding</i> .	Penelitian yang akan diteliti mengaitkan <i>halal tourism</i> dengan kunjungan wisatawan. Perbedaan yang kedua terletak pada lokasi penelitian.
5	Fitratun Ramadhani dan Ahmad Ajib Ridlwan	Implikasi Pariwisata Syariah terhadap Peningkatan Pendapatan dan Kesejahteraan Masyarakat.	Hasil penelitian menjelaskan implikasi pariwisata syariah terhadap peningkatan pendapatan dan kesejahteraan masyarakat.	Penelitian yang akan diteliti menjelaskan penerapan <i>halal tourism</i> dalam meningkatkan kunjungan 18 wisatawan di Kota Malang. Perbedaan yang kedua terletak pada lokasi penelitian.
6	Lufi Wahidati dan Eska Nia Sarinastiti	Perkembangan Pariwisata Halal di Jepang.	Hasil penelitian ini menjelaskan karakteristik pelayanan berbasis omotenashi, kebutuhan halal tourism di Jepang, serta perkembangan fasilitas ramah muslim di	Perbedaan penelitian terletak pada cara pengambilan data. Lutfi dan Eska memperoleh data dari jurnal dan website yang relevan. Penelitian yang

diperuntukkan bagi orang-orang dari golongan ekonomi lemah seperti kaum buruh, pemuda, pelajar atau mahasiswa, petani, dan sebagainya, agar mereka juga mempunyai kesempatan untuk melakukan perjalanan wisata dengan mudah dan biaya yang murah. Tujuan dari organisasi ini adalah membantu orang-orang yang kemampuan finansialnya terbatas untuk menggunakan kesempatan liburnya dengan mengadakan perjalanan wisata sehingga dapat menambah pengalaman serta pengetahuan mereka, sekaligus dapat memperbaiki kesehatan jasmani dan mental mereka.

4) Wisata Bahari

Wisata bahari kerap dikaitkan dengan kegiatan olahraga air yang biasanya dilakukan di danau, bendungan, pantai, teluk, atau laut lepas, seperti memancing, berlayar, menyelam sambil melakukan pemotretan, kompetisi berselancar, balapan mendayung, berkeliling melihat tanaman laut beserta pemandangan indah dibawah permukaan air, dan berbagai rekreasi perairan lain yang banyak dilakukan di daerah-daerah atau negara-negara maritim.

5) Wisata Kuliner

Wisata kuliner merupakan kegiatan wisata yang tujuannya untuk menikmati makanan di tempat tertentu, baik makanan khas suatu daerah maupun makanan yang dianggap spesial yang berbeda dari tempat lain.

Dengan adanya bermacam-macam jenis wisata di atas memberikan kesempatan bagi wisatawan untuk memilih hal apa yang ingin dia lakukan saat berwisata ke daerah tertentu, sehingga mereka bisa puas setelah

Makanan halal merupakan salah satu kebutuhan dasar wisatawan muslim saat mereka melakukan perjalanan wisata. Ketika wisatawan tersebut ingin mengunjungi suatu destinasi wisata, hal yang dipikirkan pertama kali adalah apakah tempat yang akan dikunjungi tersebut dapat dengan mudah memperoleh makanan halal untuk dikonsumsi. Jika tidak, wisatawan muslim akan mengantisipasinya. Pada dasarnya dalam menyediakan makanan halal bagi wisatawan muslim tidak sulit. Dalam penyajian makanan halal yang menjadi patokan yaitu tidak adanya unsur babi. Selain itu, jika yang akan dikonsumsi adalah daging ayam, sapi, maupun kambing, maka wisatawan tersebut pasti akan mempertanyakan terkait cara penyembelihan hewan-hewan tersebut sudah disembelih secara syar'i atau tidak.

2) Fasilitas Shalat

Shalat adalah salah satu ajaran Islam yang sangat penting. Shalat merupakan kewajiban yang harus dilakukan oleh setiap orang Islam yang merupakan rukun Islam kedua. Berdasarkan laporan Pew Research Center, sebanyak 63% wisatawan muslim tetap melaksanakan shalat lima waktu tanpa menjamak dan mengqashar saat mereka melakukan perjalanan wisata. Menjamak (mengumpulkan) yaitu melaksanakan dua shalat wajib dalam satu waktu misalnya shalat dhuhur dengan shalat ashar dan shalat maghrib dengan shalat isya'. Sedangkan, mengqashar yaitu menyingkat shalat wajib yang empat rakaat menjadi dua rakaat. Mengqashar shalat lebih utama bagi musafir ketika mereka melakukan perjalanan wisata dan

mencerminkan antara manusia dengan pencipta-Nya. Dalam melakukan segala aktivitas ekonomi seorang Muslim merasa sangat terjaga karena menurutnya apa yang ia lakukan pasti dilihat oleh Allah SWT. Sementara itu, konsep persaudaraan disebut juga konsep ukhuwah Islamiyah yang berarti memiliki rasa persaudaraan dan kerjasama yang tulus kepada sesama Muslim dalam melakukan aktivitas ekonomi.

Kedua, Bekerja dan Produktivitas. Berdasarkan ekonomi Islam manusia dituntut untuk bekerja dengan maksimal dan mempunyai produktivitas yang tinggi dengan tujuan untuk memberikan sesuatu yang baik dan bermanfaat bagi kemaslahatan umat. Sehingga hasilnya juga harus diberikan secara layak sesuai dengan standar kehidupan yang layak pula.

Ketiga, Distribusi kekayaan yang adil. Proses pendistribusian kekayaan dalam Islam melalui zakat. Mekanisme penyaluran zakat berasal dari pihak kaya kepada pihak miskin. Pendistribusian tersebut bertujuan untuk memberi gambaran agar manusia tidak terjebak dalam hal yang salah saat melakukan aktivitas ekonomi.

Berdasarkan penjelasan di atas, dapat disimpulkan bahwa sebenarnya penerapan *halal tourism* yang berlandaskan pada ajaran Islam merupakan bentuk dari praktek ekonomi syariah. Konsep tauhid dalam *halal tourism* dapat dilihat dari adanya dorongan untuk menyediakan fasilitas tempat ibadah seperti masjid atau musholla agar memudahkan wisatawan muslim melakukan shalat dan kegiatan ibadah lainnya.

Konsep bekerja dan produktivitas dalam *halal tourism* juga bisa dilihat

dari inovasi bentuk wisata itu sendiri dari wisata konvensional menjadi *halal tourism*. Kualitas yang baik pada *halal tourism* dapat diwujudkan dengan berbagai inovasi konsep maupun pelayanan yang tetap berlandaskan pada pokok dasar ajaran Islam. Selanjutnya dalam pendistribusian kekayaan secara adil bisa dicapai dengan melakukan kerjasama dalam mengelola aset wisata dengan adil. Pihak yang ikut bekerja sama dalam membangun *halal tourism* pasti terjamin karena dalam penerapannya *halal tourism* mengedepankan konsep Islam yaitu jujur dan adil dalam bekerja sama pada bidang ekonomi dan yang lain. Oleh karena itu, hasil yang dicapai akan maksimal yang tidak hanya diukur dengan materi melainkan juga diukur berdasarkan aspek agama.

C. Kunjungan Wisatawan

1. Wisatawan

Wisatawan merupakan bagian yang tidak dapat dipisahkan dari dunia pariwisata. Wisatawan sangat beragam, tua-muda, miskin-kaya, asing-nusantara, semuanya mempunyai keinginan dan juga harapan yang berbeda. Jika ditinjau dari arti kata wisatawan yang berasal dari kata “wisata” maka sebenarnya tidaklah tepat sebagai pengganti kata “*tourist*” dalam bahasa Inggris. Kata itu berasal dari bahasa Sanskerta “wisata” yang berarti ‘perjalanan’ yang sama atau dapat disamakan dengan kata “*travel*” dalam bahasa Inggris. Jadi orang melakukan perjalanan dalam pengertian ini wisatawan sama artinya dengan kata “*traveller*” karena dalam bahasa Indonesia sudah merupakan kelaziman memakai akhiran “wan” untuk

dengan orang yang sudah berpengalaman dalam hal tersebut. Kemudian informasi yang terkumpul di nilai terkait keterbatasan dana dan waktu alternatif dari berbagai destinasi yang memungkinkan untuk dikunjungi serta beberapa pertimbangan lainnya.

- 3) Keputusan melakukan perjalanan wisata meliputi daerah tujuan wisata yang akan dikunjungi, jenis akomodasi, cara bepergian, dan aktivitas yang akan dilakukan selama di tempat wisata.
- 4) Persiapan perjalanan dan pengalaman wisata. Wisatawan melakukan booking, menyiapkan segala keperluan pribadi, dan perjalanan wisata dilakukan.
- 5) Evaluasi kepuasan perjalanan wisata. Selama perjalanan, saat tinggal di daerah tujuan wisata, dan setelah kembali ke daerah asal, secara sadar maupun tidak wisatawan telah melakukan evaluasi terhadap perjalanan wisatanya yang nantinya berpengaruh pada keputusan perjalanan di masa yang akan datang.

Disamping itu, ada beberapa faktor yang mempengaruhi proses pengambilan keputusan wisatawan yang dikemukakan oleh Pitana dan Gayatri, yaitu:

- 1) Karakteristik wisatawan baik sosial, ekonomi (umur, pendidikan, pendapatan, dan pengalaman sebelumnya), maupun perilaku (motivasi, sikap, dan nilai yang dianut).
- 2) Kesadaran akan manfaat perjalanan, pengetahuan terhadap destinasi yang akan dikunjungi, dan citra destinasi.

		Malang	
2	Hotel Megah Mansion	Jl. Laks. Martadinata No. 9	Melati
3	Pondok Wisata Gress Home Stay	Jl. Kahayan No. 6 Malang	Pondok Wisata
4	Hotel Mutiara	Jl. Jaksa Agung Suprpto 30-32 Malang	Melati
5	Hotel Trio Indah I	Jl. Jaksa Agung Suprpto No. 18- 20 Malang	Melati
6	Hotel Trio Indah II	Jl. Brigjen Slamet Riyadi No. 1 - 3 Malang	Melati
7	Hotel Sampurna Asri	Jl. Kolonel Sugiono 166 Malang	Melati
8	Hotel Santika	Jl. Letjen Sutoyo No. 79 Malang	Bintang
9	Pondok Wisata Armin's Guest House	Jl. Telomoyo No. 22 Malang	Pondok Wisata
10	Hotel Gajahmada Graha	Jl. Dr. Cipto No. 17 Malang	Bintang
11	Hotel Graha Dewata Agung	Jl. R. Panji Suroso No. 10 Malang	Melati
12	Hotel Arjosari	Jl. Raden Intan No. 49 Malang	Melati
13	Hotel Serayu	Jl. Serayu	Melati
14	Hotel Armi	Jl. Kaliurang No. 63 Malang	Melati
15	Hotel Malinda	Jl. Zainul Arifin No. 37-39 Malang	Melati
16	Hotel Menara	Jl. Pajajaran No. 5 Malang	Melati
17	Hotel Tirto	Jl. Simp. Panji Suroso Kav. 133 Malang	Melati
18	Hotel Palem I	Jl. Hassanudin No. 10 Malang	Melati
19	Hotel Palem II	Jl. Thamrin No. 15 Malang	Melati
20	Hotel Pinus	Jl. Sunandar Priyo Sudarmo No. 32 Malang	Melati
21	Hotel Kalpataru	Jl. Kalpataru No. 43 Malang	Melati
22	Hotel Royall Inn	Jl. Tenaga Baru No. 1/15 malang	Melati
23	Hotel Sahid Montana	Jl. Kahuripan No. 9 Malang	Bintang
24	Hotel Griyadi Montana	Jl. Candi Panggung No. 2 Malang	Melati
25	Hotel Megawati	Jl. Panglima Sudirman No. 99 Malang	Melati
26	Hotel Pajajaran	Jl. Letjen Sutoyo No. 178 Malang	Melati
27	Hotel Helios	Jl. Pattimura No. 37 Malang	Melati
28	Hotel Pelangi I	Jl. Merdeka Selatan No. 3 Malang	Bintang
29	Hotel Pelangi II	Jl. Simpang Gajayana No. 575 B Malang	Melati

30	Hotel Grand Palace	Jl. Ade Irma Suryani No. 23 Malang	Bintang 3
31	Hotel Wilis Indah	Jl. Dr. Wahidin No. 40 Malang	Melati
32	Hotel Aloha	Jl. Gajah Mada No. 7 Malang	Melati
33	Hotel Margosuko	Jl. K.H Ahamad Dahlan No. 40- 42 Malang	Melati
34	Hotel Arjuno	Jl. Brigjen Slamet Riyadi 122 Malang	Melati
35	Hotel Emma	Jl. Trunojoyo No. 21 Malang	Melati
36	Hotel Nugroho	Jl. Panji Suroso No. 16 Malang	Melati
37	Hotel Setia Budi	Jl. Pattimura No. 71 A Malang	Melati
38	Hotel Kahuripan	Jl. Kahuripan No. 11 D Malang	Melati
39	Hotel Riche	Jl. Jendral Basuki Rahmad No. 1 Malang	Melati
40	Hotel Mandala Puri	Jl. Panglima Sudirman No.81 Malang	Melati
41	Hotel Tosari	Jl. K.H Ahmad Dahlan No. 31 Malang	Melati
42	Hotel Santoso	Jl. K.H Agus Salim No. 24 Malang	Melati
43	Pondok Wisata PT. Dermaga Adi Kencana	JL. Mgr. Sugio Pranoto 3 C-P Malang	Pondok Wisata
44	Pondok Wisata Graha Asri	Jl. Welirang no. 6 Malang	Pondok Wisata
45	Hotel Camelia	Jl. Dr. Cipto No. 24 Malang	Melati
46	Hotel Griya Bromo	Jl. Bromo No. 7 Malang	Melati
47	Hotel Pusposari	Jl. Kolonel Sugiyono I/16 Malang	Melati
48	Hotel Windu Kencono	Jl. Kolonel Sugiyono 46 Malang	Melati
49	Pondok Wisata Kosabra	Jl. Gresik No. 4 Malang	Pondok Wisata
50	Penginapan KPRI Mitra Sejahtera	Jl. Panglima Sudirman No. 93 Malang	Pondok Wisata
51	The Shalimaar	Jl. Cerme No. 165 Malang	Bintang
52	Hotel Kartika Graha	Jl. Jaksa Agung Suprpto No. 17 Malang	Bintang 3
53	Pondok Wisata Fendy's Guest House	Jl. Kawi No. 48 Malang	Pondok Wisata
54	UB Guest House	Jl. MT. Haryono No. 169 Malang	Melati
55	Hotel Bintang	Jl. Hamid Rusdi No. 87 Malang	Melati

56	Pondok Wisata Peye Guest House	Jl. Simpang Dieng No. 1 Malang	Pondok Wisata
57	Pondok Wisata Guest House Oscar	Jl. Raya Kebonsari No. 9 A Malang	Pondok Wisata
58	Pondok Wisata Jona's Homestay	Jl. Dr. Sutomo No. 4 Malang	Pondok Wisata
59	Pondok Wisata Guest House Singo Nade Inn	Jl. Bend. Sigura-gura Barat III No. 20	Pondok Wisata
60	Hotel Regent 's Park	Jl. Jaksa Agung Suprpto No. 12- 16 Malang	Bintang
61	Hotel Splendid Inn 1	Jl. Mojopahir No. 4 Malang	Bintang
62	Hotel Tugu	Jl. Tugu No. 1 Malang	Bintang 5
63	Hotel Citi Hub	Jl. Pasar Besar No. 58 Malang	Bintang
64	Hotel Olinio Garden	Jl. Aris Munandar No. 41-45 Malang	Melati
65	Guest House Wisma Jasa Tirta	Jl. Besar Ijen No. 52 Malang	Pondok Wisata
66	Hotel dan Villa Ubud	Jl. Bend. Sigura-gura Barat I No. 8 Malang	Pondok Wisata
67	Guest House Cozy	Jl. Ringgit No. 8 Malang (Jl. TGP)	Pondok Wisata
68	Hotel Edotel Senior Malang	Jl. Veteran No. 17 Malang	Melati
69	Guest House CV. Merbabu Graha Makmur	Jl. Merbabu No. 26 Malang	Pondok Wisata
70	Hotel Aria Gajayana	Jl. Kawi No. 24 Malang	Bintang 4
71	Enny's Guest House	Jl. Taman Wilis 1 A-B	Pondok Wisata
72	Guset House Jero Sading	Jl. Serang No. 2 Malang	Guest House
73	Guest House Shafira	Jl. Janti Barat Raya No. 6 Malang	Guest House
74	Guest House D'Fresh	Jl. Candi Trowulan No. 12 Malang	Guest House
75	De Warna I	Jl. Zainul Arifin 55 Malang	Hotel Bintang
76	De Warna II	Jl. Letjen Sutoyo 22 Malang	Hotel Bintang
77	Hotel Haris	Jl. A. Yani Utara, Riverside C-1	Hotel Bintang 5
78	Hotel Amaris	Jl. Letjen Sutoyo 39 Malang	Hotel Bintang
79	Guest House Kertanegara	Jl. Semeru 59 Malang	Guest House
80	Hotel Violet	Jl KH Wahid Hasyim	Hotel Bintang
81	Hotel Morina	Jl. Dr. Cipto No. 5 Malang	Non Bintang
82	Guest House "Amalia"	Jl. Merbabu No. 18 Malang	Guest House
83	Guest House "D Pavilion"	Jl. Buring No. 37 Malang	Guest House
84	Hotel Savana	Jl. Letjen Sutoyo 32-34	Hotel

		bersama-sama - Apabila tersedia aktivitas olah fisik dan jiwa tidak mengarah pada kemusyrikan
	Keramahtamahan	Memulai komunikasi dengan mengucapkan salam
	Fasilitas hiburan	- Tidak ada fasilitas hiburan yang mengarah kepada pornografi dan pornoaksi serta tindakan asusila. - Apabila menggunakan musik hidup atau musik rekaman harus tidak bertentangan dengan nilai dan etika seni dalam Islam. - Tersedia pilihan saluran TV khusus yang bernuansa Islami
Pengelolaan	Organisasi	- Memiliki Struktur organisasi yang mengakomodasi - Dewan Pengawas Syariah - Memiliki SOP Hotel Klasifikasi-3 - Memiliki pernyataan tertulis yang menyatakan usaha dikelola secara syariah.
	Manajemen usaha	- Transaksi menggunakan akad yang sesuai dengan prinsip syariah. - Memiliki dan menerapkan Sistem Jaminan Halal. - Mempunyai <i>account</i> bank syariah. - Menggunakan asuransi syariah. - Mengeluarkan zakat apabila keuntungan mencapai nishab. - Mengeluarkan pendapatan

harus halal.⁹⁵ Bagi wisatawan non-muslim, konsep halal ini juga merupakan hal yang penting. Hal tersebut dapat dilihat dari segi jaminan kesehatan dan kebersihan pada makanan yang diperolehnya sejalan dengan prinsip HAS (Halal Aman Sehat) sebagai slogan Kota Malang. Berdasarkan data dukungan amenitas Malang Raya (2017), Kota Malang memiliki 198 restoran, 508 rumah makan, dan 68 cafe.⁹⁶ Agar lebih meyakinkan wisatawan terkait kehalalan makanan, maka pihak terlibat harus melakukan sertifikasi halal terlebih dahulu. Sertifikasi halal ini merupakan penjamin bahwa makanan tersebut aman dan baik untuk di konsumsi. Hal ini juga tertuang dalam panduan penyelenggaraan wisata halal oleh kemenpar.

Ketentuan dan sertifikasi halal diatur dalam Undang-Undang No. 33 tahun 2014 tentang jaminan produk halal. Dalam hal ini disbudpar menggandeng 5 (lima) halal center dari UB, UMM, UNISMA, UIN, dan UM bekerjasama dengan LPPOM MUI dan TP3H kementerian pariwisata RI untuk menyelenggarakan Bimtek (Bimbingan Teknis) sistem jaminan halal bagi tim penyelia halal bagi hotel dan restoran. Tim penyelia ini juga disebut tim SJH (Sistem Jaminan Halal) yg memastikan bahwa sistem dan proses di dapur hotel dan restoran telah terjamin kehalalannya yang berprinsip HAS (Halal Aman Sehat).⁹⁷ Bimtek ini akan menjadi bekal kepada Tim SJH dalam meningkatkan kemampuannya menjadi auditor halal internal masing-

⁹⁵ Alfi Syahri Ramadan, "Wujudkan Impian Jadi Destinasi Wisata Halal, Kota Malang Gandeng Kota Batu dan Kabupaten Malang" dalam <https://jatim.tribunnews.com/amp/2018/10/22/wujudkan-impian-jadi-destinasi-wisata-halal-kota-malang-gandeng-kota-batu-dan-kabupaten-malang>, diakses pada 28 Februari 2020.

⁹⁶ Wisnu Rahtomo, "Renstra Pariwisata Halal 2019-2024 dan Implementasi DSRA: Penguatan Destinasi Wisata Halal Kota Malang" (t.tp: t.p, 2017), 31.

⁹⁷ Agung Harjaya Buana, *Wawancara*, 19 Februari 2020.

namun untuk mengantisipasi adanya hal yang serupa maka sertifikasi halal pada hotel, restoran, dan tempat-tempat wisata yang lain perlu dikembangkan karena pada prinsipnya *halal tourism* merupakan sebuah wisata yang memberikan kepastian terhadap kehalalan baik dari segi makanan, minuman, hotel, dan lain sebagainya. Himbauan untuk memiliki sertifikat halal diungkapkan oleh Bapak Sutiaji berikut.

“Destinasi wisata halal kan komponennya banyak, valuenya harus mendukung. Kalau sudah bersertifikat, hotel mana saja atau restoran mana saja yang halal itu mudah dicari wisatawan. Seperti di Jepang itu juga *halal tourism* mencarinya gampang”¹⁰⁸

Data tersebut menunjukkan bahwa apabila sudah banyak usaha-usaha yang bersertifikat halal, wisatawan mancanegara bisa dengan mudah menemukan *halal tourism* di Kota Malang. Adapun target wisatawan yang diincar oleh Kota Malang sendiri yaitu wisatawan Timur Tengah. Kebiasaan wisatawan Timur Tengah menghabiskan waktu di destinasi jauh lebih lama dan berwisata secara berkelompok menjadi alasan Kota Malang untuk mengincarnya.¹⁰⁹ Kebiasaan tersebut akan berimbas pada tingkat menginap dalam jangka waktu yang lebih panjang dan tingkat konsumsi yang lebih besar dari sisi perbelanjaan. Sehingga nantinya akan menguntungkan UKM dan IKM yang berada di Kota Malang.

Kemudian untuk mewujudkan target yang diinginkan maka pemenuhan kebutuhan wisatawan muslim menjadi peluang besar bagi Kota Malang

¹⁰⁸ Choirul Anam, “Kota Malang Siapkan Sejumlah Destinasi Wisata Halal Unggulan” dalam <https://m.bisnis.com/amp/read/20200211/532/1200126/kota-malang-siapkan-sejumlah-destinasi-wisata-halal-unggulan>, diakses pada 25 April 2020.

¹⁰⁹ Pipit Anggraeni, “Wisata Halal Masih Digaungkan, Perusahaan di Kota Malang Banyak Mendaftar” dalam <https://jatimtimes.com/baca/209642/20200223/145400/wisata-halal-masih-di-gaungkan-perusahaan-di-kota-malang-banyak-mendaftar>, diakses pada 11 Mei 2020.

mendongkrak kunjungan wisatawan. Pada program penguatan destinasi, Disparda bersama MUI, HPI, PHRI, ASITA melakukan pendampingan dalam kegiatan Penataan sentra kuliner dan sertifikasi terhadap daya tarik kuliner dengan hasil 50 UMKM kuliner tersertifikasi. Selanjutnya, dari program digitalisasi, Disparda bersama media membuat kebijakan terkait transaksi online dan menghasilkan sistem transaksi terpadu, adanya MoU bersama GenPi terkait digitalisasi produk par halal dan hasilnya masih melakukan update bahan promosi untuk GenPi dan GenWi, melakukan kerjasama dengan trip advisor untuk msengevaluasi produk pariwisata halal dan hasilnya dikembalikan pada kesadaran pemangku kepentingan dalam membenahi hal terkait, Disparda bersama BPPD mengembangkan aplikasi wisata Malang yaitu Malang Menyapa dengan hasil meningkatnya pengguna.

Kemudian pada program pengembangan paket wisata HPI bersama ASITA telah membuat paket wisata *halal holiday (family)* dan sudah menentukan harga paket wisata tersebut. Lebih lanjut pada program percepatan industri dan kelembagaan, PHRI bersama Disparda melakukan sosialisasi dan pendampingan terhadap tenaga kerja restoran dan hotel sehingga menghasilkan 100 orang tenaga kerja tersertifikasi. Kemudian, UIN Malang bersama MUI melakukan seprogram untuk meningkatkan kapasitas dengan mengadakan paket pelatihan *halal tourism knowledge* pada pekerja dan sudah ada 100 orang yang mengikutinya. Selanjutnya, MUI bersama akademisi melakukan sosialisasi dalam program pengembangan masyarakat dengan dihadiri 200 orang.

segala aktivitas ekonomi seorang muslim merasa sangat terjaga karena mereka merasa apa yang mereka lakukan dilihat oleh Allah swt. Sementara itu, konsep persaudaraan disebut juga konsep ukhuwah Islamiyah yang berarti memiliki rasa persaudaraan dan kerjasama yang tulus kepada sesama Muslim dalam melakukan aktivitas ekonomi.

2. Bekerja dan Produktivitas. Berdasarkan ekonomi Islam manusia dituntut untuk bekerja dengan maksimal dan mempunyai produktivitas yang tinggi dengan tujuan untuk memberikan sesuatu yang baik dan bermanfaat bagi kemaslahatan umat. Sehingga hasilnya juga harus diberikan secara layak sesuai dengan standar kehidupan yang layak pula. Konsep bekerja dan produktivitas dalam wisata halal dapat dilihat dari inovasi bentuk wisata itu sendiri dari wisata konvensional menjadi wisata halal.
3. Distribusi kekayaan yang adil. Proses pendistribusian kekayaan yang adil bisa dicapai dengan melakukan kerjasama dalam mengelola aset wisata dengan adil. Kerjasama yang dilakukan dalam penerapan *halal tourism* harus mengedepankan konsep jujur dan adil dalam bekerja sama pada bidang ekonomi dan yang lain.

Berdasarkan hasil dan pembahasna prinsip-prinsip dasar ajaran Islam dalam ekonomi syariah terkait implementasi *halal tourism* yang telah diterapkan Kota Malang sebagai berikut:

1. Tauhid dan Persaudaraan

Dalam penerapan konsep tauhid wisata halal di Kota Malang, setiap destinasi wisata harus menyediakan fasilitas sholat seperti musholla atau

masjid agar memudahkan wisatawan dalam melakukan ibadah. Jadi walaupun seorang muslim melakukan perjalanan wisata, mereka tetap harus melaksanakan kewajiban mereka sebagai seorang muslim, maka dalam konsepnya *halal tourism* menyediakan kebutuhan akan hal tersebut. Kemudian konsep persaudaraan di Kota Malang dapat dilihat dari adanya semangat kerjasama yang dilakukan oleh Pemerintah Kota (Pemkot) Malang bersama *stakeholder* dalam membangun *halal tourism* di Kota Malang. Tanpa adanya kontribusi bersama usaha-usaha yang mendukung *halal tourism* di Kota Malang tidak akan masuk ke dalam 10 destinasi wisata halal prioritas Indonesia.

2. Bekerja dan produktivitas

Konsep bekerja dan produktivitas dalam *halal tourism* di Kota Malang dapat dilihat dari inovasi konsep pariwisata yang dilakukan oleh *stakeholder* di Kota Malang diantaranya pembaharuan konsep wisata dari wisata konvensional menjadi *halal tourism*. Untuk menciptakan kualitas yang baik pada *halal tourism* di Kota Malang juga dilihat dari inovasi pelayanan yang tetap berlandaskan pada pokok dasar ajaran Islam seperti adanya sertifikat halal untuk lebih meyakinkan wisatawan, pemisahan alat-alat yang digunakan untuk makanan halal dan makanan non halal, tersedia penunjuk arah kiblat pada setiap kamar hotel, dan lain-lain.

3. Distribusi kekayaan yang adil

Distribusi kekayaan yang adil dalam berwisata dapat dilihat dari adanya kunjungan wisatawan ke Kota Malang. Dengan adanya penerapan *halal*

konsumsi adalah daging ayam, sapi, maupun kambing, maka wisatawan tersebut pasti akan mempertanyakan terkait cara penyembelihan hewan-hewan tersebut sudah disembelih secara syar'i atau tidak.

2) Fasilitas Shalat

Shalat adalah salah satu ajaran Islam yang sangat penting. Shalat merupakan kewajiban yang harus dilakukan oleh setiap orang Islam yang merupakan rukun Islam kedua. Berdasarkan laporan Pew Research Center, sebanyak 63% wisatawan muslim tetap melaksanakan shalat lima waktu tanpa menjamak dan mengqashar saat mereka melakukan perjalanan wisata. Menjamak (mengumpulkan) yaitu melaksanakan dua shalat wajib dalam satu waktu misalnya shalat dhuhur dengan shalat ashar dan shalat maghrib dengan shalat isya'. Sedangkan, mengqashar yaitu menyingkat shalat wajib yang empat rakaat menjadi dua rakaat. Mengqashar shalat lebih utama bagi musafir ketika mereka melakukan perjalanan wisata dan 37% wisatawan muslim menjamak shalat mereka menjadi 3 kali shalat dalam sehari selama perjalanan wisata mereka. Oleh karena itu tempat shalat, arah kiblat, sajadah, air untuk berwudlu', dan keperluan ibadah lainnya sangat diperlukan bagi wisatawan muslim ketika melakukan perjalanan wisata.

3) Kamar Mandi dengan Fasilitas Kran Air untuk Berwudlu'

Bagi wisatawan muslim, berwudlu' merupakan aktivitas penting sebelum melakukan shalat karena berwudlu' merupakan syarat sah nya shalat. Oleh karena itu, kamar mandi dengan fasilitas kran air untuk berwudlu' sangat dibutuhkan. Bagi wisatawan muslim air memainkan peran kunci dalam

diakui telah menerapkan konsep halal. Adanya pemenuhan kriteria-kriteria *halal tourism* tersebut penting untuk dilakukan karena sudah memenuhi standar nasional yang sesuai IMTI melalui kajian-kajian berdasarkan kebutuhan wisatawan, sehingga akan berpengaruh terhadap keputusan berkunjung.

Sebagaimana yang sudah dipaparkan pada hasil penelitian, dapat kita lihat bahwa pada masing-masing kriteria usaha tersebut sudah memenuhi kebutuhan dasar wisatawan muslim seperti makanan halal, fasilitas sholat, dan fasilitas-fasilitas lainnya. Hal tersebut sesuai dengan pemaparan yang dijelaskan dalam landasan teori bahwa dalam penerapan *halal tourism* harus mempertimbangkan kebutuhan-kebutuhan dasar wisatawan khususnya wisatawan muslim diantaranya tersedia makanan halal, fasilitas shalat, dan kamar mandi dengan fasilitas kran air untuk berwudlu'.¹²¹

Terpenuhinya kebutuhan-kebutuhan dasar wisatawan muslim tersebut merupakan tujuan dari adanya *halal tourism*. Hal ini dapat dikaitkan pada latar belakang masalah dalam penelitian ini bahwa adanya tren *halal tourism* disebabkan oleh pertumbuhan populasi muslim yang sangat pesat setiap tahunnya dimana saat mereka melakukan perjalanan wisata ada hal-hal tertentu yang mereka butuhkan. Sehingga penerapan *halal tourism* di Kota Malang ini menjadi peluang bagi Kota Malang dalam menarik wisatawan. Hal tersebut juga akan mempengaruhi proses pengambilan keputusan wisatawan menurut Pitana dan Gayatri dimana wisatawan melihat

¹²¹ A. Muchaddam Fahham, "Tantangan Pengembangan Wisata Halal di Nusa Tenggara Barat", *Jurnal Aspirasi*, No. 1, Vol. 8 (Juni 2017), 68.

maka semakin besar pula kemungkinan wisatawan akan mengunjungi daerah tersebut.

2. Penguatan industri dan kelembagaan meliputi peningkatan kapasitas (*capacity building*) pariwisata halal melalui sertifikasi dan standarisasi pada usaha pariwisata dan kapasitas SDM tentang *halal tourism*. Seperti pada konsep *halal tourism* menurut Halbase bahwa pada penerapan *halal tourism* harus memenuhi kebutuhan wisatawan muslim.¹²⁶ Adapun kebutuhan wisatawan muslim menurut MasterCard-CrescentRating dalam Muchaddam ada enam kebutuhan dasar wisatawan muslim saat berwisata yaitu makanan halal, fasilitas shalat, kamar mandi dengan fasilitas kran air untuk berwudlu', aktivitas nonhalal, dan fasilitas rekreasi yang privat.¹²⁷ Kebutuhan-kebutuhan tersebut dalam penerapan konsep *halal tourism* harus memenuhi standarisasi dan sertifikasi agar wisatawan dapat memastikan bahwa apa yang akan mereka konsumsi baik dan sesuai dengan ajaran agamanya. Kemudian penguatan SDM yang sudah menguasai *halal knowledge* juga penting agar penerapan tersebut bisa terarah dan berkembang secara maksimal. Hal tersebut sesuai dengan prinsip-prinsip ekonomi Islam dimana manusia dituntut untuk bekerja dengan maksimal dan mempunyai produktivitas yang tinggi dengan tujuan untuk memberikan sesuatu yang baik dan bermanfaat bagi kemaslahatan umat. Sehingga akan memunculkan kualitas yang baik

¹²⁶ Eka Dewi Satriana dan Hayyun Durrotul Faridah, "Wisata Halal: Perkembangan, Peluang, dan Tantangan", *Journal of Halal Product and Research*, No.02, Vol. 01 (Mei-November, 2018), 34.

¹²⁷ A. Muchaddam Fahham, "Tantangan Pengembangan Wisata Halal di Nusa Tenggara Barat", *Jurnal Aspirasi*, No. 1, Vol. 8 (Juni 2017), 68-69.

- 5) Ada 8 dari 67 pusat perbelanjaan dan oleh-oleh sudah menerapkan *halal tourism*.
- 6) Dan 66 produk halal lainnya.

Dari banyaknya usaha-usaha yang berhubungan dengan sektor pariwisata, jumlah usaha yang sudah menerapkan konsep halal di atas masih terbilang sedikit. Usaha yang menerapkan *halal tourism* harus mudah ditemukan jika Kota Malang ingin menarik minat wisatawan muslim mancanegara. Hal ini penting untuk dilakukan karena menurut Mathieson dan Wall proses pengambilan keputusan seorang wisatawan melalui melalui beberapa fase diantaranya:¹²⁹

1. Kebutuhan atau keinginan untuk melakukan perjalanan didasarkan oleh calon wisatawan, yang kemudian di pertimbangkan apakah perjalanan tersebut memang harus dilakukan atau tidak. Selain itu, ada 3 (tiga) faktor utama yang memengaruhi seseorang melakukan perjalanan wisata:¹³⁰
 - a) Uang.
 - b) Waktu Luang.
 - c) Keinginan untuk melakukan perjalanan.

Ketiga faktor tersebut saling berkaitan satu sama lain. Jika wisatawan mempunyai uang dan mempunyai keinginan untuk melakukan perjalanan

¹²⁹ Analis Eryani, "Faktor-Faktor Pengambilan Keputusan Wisatawan untuk Berkunjung Ke Objek Wisata Istana Siak Sri Indrapura Kabupaten Siak Provinsi Riau", *E-journal*, No. 1, Vol. 1, 4-5.

¹³⁰ Shofwan Hanief dan Dian Pramana, *Pengembangan Bisnis Pariwisata dengan Media Sistem Informasi* (Yogyakarta: Andi Offset, 2018), 1.

wisata, namun tidak mempunyai waktu luang maka perjalanan tersebut tidak akan terwujud. Begitu pun sebaliknya, jika wisatawan mempunyai waktu luang dan mempunyai keinginan untuk melakukan perjalanan wisata, namun tidak mempunyai biaya yang cukup untuk melakukan perjalanan wisata maka keinginan tersebut juga tidak akan terwujud.

2. Pencarian dan penilaian informasi. Wisatawan harus mengumpulkan informasi terkait tempat wisata yang akan ia kunjungi. Adapun informasi tersebut dapat diperoleh dari berbagai sumber seperti menghubungi agen perjalanan, mempelajari bahan-bahan promosi (brosur, leaflet, media masa), atau terlebih dahulu mendiskusikan dengan orang yang sudah berpengalaman dalam hal tersebut. Kemudian informasi yang terkumpul di nilai terkait keterbatasan dana dan waktu alternatif dari berbagai destinasi yang memungkinkan untuk dikunjungi serta beberapa pertimbangan lainnya.
3. Keputusan melakukan perjalanan wisata meliputi daerah tujuan wisata yang akan dikunjungi, jenis akomodasi, cara bepergian, dan aktivitas yang akan dilakukan selama di tempat wisata.
4. Persiapan perjalanan dan pengalaman wisata. Wisatawan melakukan *booking*, menyiapkan segala keperluan pribadi, dan perjalanan wisata dilakukan.
5. Evaluasi kepuasan perjalanan wisata. Selama perjalanan, saat tinggal di daerah tujuan wisata, dan setelah kembali ke daerah asal, secara sadar maupun tidak wisatawan telah melakukan evaluasi terhadap perjalanan

wisatanya yang nantinya berpengaruh pada keputusan perjalanan di masa yang akan datang.

Pada beberapa fase di atas setelah calon wisatawan memutuskan untuk melakukan perjalanan wisata, wisatawan terlebih dahulu mengumpulkan informasi terkait tempat wisata yang akan dikunjungi. Jika wisatawan tersebut seorang muslim dan ingin mengunjungi suatu destinasi wisata yang ramah terhadap muslim, maka wisatawan tersebut akan mencari informasi terkait hal-hal apa yang mereka butuhkan seperti akomodasi, akses, dan aktivitas yang akan dilakukan selama di tempat wisata.

Kemudian setelah informasi terkumpul, maka wisatawan akan menilai terkait keterbatasan biaya, berapa waktu yang digunakan dari berbagai destinasi yang memungkinkan untuk dikunjungi. Dalam hal ini, Kota Malang bisa menjadi salah satu referensi calon wisatawan yang akan berkunjung tetapi dengan syarat apa yang dibutuhkan oleh calon wisatawan tersebut bisa didapatkan dengan mudah. Sehingga membuat ketertarikan calon wisatawan terhadap Kota Malang semakin besar dan nantinya akan berefek pada keputusan melakukan perjalanan.

laboratorium halal pada lima perguruan tinggi di Kota Malang dan penggerak utama *halal tourism* di Kota Malang berasal dari pelaku usahanya sendiri.

2. Penerapan Penerapan konsep *halal tourism* (wisata halal) di Kota Malang sebagai strategi peningkatan kunjungan wisatawan terutama wisatawan muslim mancanegara. Dalam meningkatkan kunjungan wisatawan Pemerintah Kota (Pemkot) Malang membuat sebuah rencana prioritas jangka pendek yang disebut Desain Strategi dan Rencana Aksi (DSRA). Pada implementasi DSRA ini ada dua program yang digunakan yaitu penguatan destinasi meliputi penguatan produk destinasi wisata halal melalui pembenahan sarana dan prasarana dalam meningkatkan pelayanan kepada wisatawan saat melakukan kegiatan wisata di destinasi tersebut, serta penguatan industri dan kelembagaan meliputi *capacity building* pariwisata halal (sertifikasi dan standarisasi) dengan meningkatkan kapasitas SDM dan usaha pariwisata tentang *halal tourism*. Setelah berjalannya DSRA, maka didapatkan usaha-usaha yang sudah menerapkan *halal tourism* dan sekaligus dijadikan percontohan bagi usaha-usaha lain yang juga ingin menerapkan *halal tourism* diantaranya 6 dari 100 hotel di Kota Malang sudah menerapkan *halal tourism*, 4 dari 198 restoran di Kota Malang sudah menerapkan *halal tourism*, 2 dari 140 biro perjalanan sudah menerapkan *halal tourism*, 2 dari 57 destinasi wisata sudah menerapkan *halal tourism*, 8 dari 67 pusat perbelanjaan dan oleh-oleh sudah menerapkan *halal tourism*, dan 66

